
Protokoll der Sitzung der Stadtteilkonferenz Brand am 21.09.2021 im Sitzungssaal 
der Bezirksvertretung

Anwesenheit lt. dTer ausgefüllten TeilnehmerInnenliste

TOP 1
Um 18.05 Uhr eröffnet Frau Knof-Depenbrock die Sitzung mit einer Begrüßung und bringt 
dabei ihre Freude zum Ausdruck, endlich einmal wieder in Präsenz tagen zu können.

TOP 2
Herr Schürmann übernimmt die Protokollführung für diese Sitzung.

TOP 3
Es gibt keine Ergänzungen zur Tagesordnung.

TOP 4
Das Protokoll vom 8.6.21 wird wie vorgelegt genehmigt.

TOP 5
Aufgrund technischer Probleme konnte Herr Sanders am Logoentwurf noch nicht weiter 
arbeiten. Zur nächsten Sitzung soll aber ein Ergebnis präsentiert werden.

TOP 6
In Noits op dr Brand sollte ein Artikel erscheinen, der die Vorschläge der Kinder aus den 
Schulen für das Logo der Stadtteilkonferenz wertschätzt. Frau Schürings und Herr 
Hermens wollten sich darum kümmern. Beide sind heute Abend verhindert, so dass der 
Tagesordnungspunkt für die nächste Sitzung wieder vorgelegt wird.

TOP 7
Herr Simons war für diesen Abend entschuldigt und so konnte auch nicht über die 
weiteren Überlegungen zum Flyer „Hilfen für Brander Kinder“ informiert werden.
Herr Kreutz berichtete, dass die über zehn Jahre alte Vorgängerversion, die über große 
Verteiler verteilt wurde, in der Summe nur wenige Anfragen nach sich zog. Insofern sollte 
man sich gut überlegen, einen neuen Flyer zu produzieren. Zudem informierten sich heute 
gerade junge Familien digital. 
Da die Stadtteilkonferenz aber keinerlei juristischen Stellenwert hat, ist es auch nicht 
möglich, eigene Webpräsenzen oder soziale Portale zu nutzen.
In Sachen Hilfen für Familien berichtet Frau XYZ vom Sozialverband SKF, dass Sie ein 
Gespräch mit Frau Schürings gehabt hat und eine Infopaket bei Ihr gelassen hat. Bei 
sozialen Problemen fühlt der SKF für Brand zuständig und kann gerne kontaktiert werden.

TOP 8, 9, 10
müssen vertagt werden, weil die entsprechenden Personen an dieser Konferenz 
verhindert sind.
Frau VBN berichtet aber, dass im Oktober im Café Mobilé ein Repaircafe startet.

TOP 11
Herr Sanders und Herr Lux berichten über den Fahrradaktionstag am 18. September. An 
der Fahrraddemo haben sich viele Familien über die Schulen beteiligt, so dass die rund 
300 Teilnehmenden einen starken Eindruck auch bei den Verantwortlichen in der 



Stadtverwaltung gemacht haben, was eine weitere Planung der Radvorrangroute 
sicherlich begünstigt. 
Positiv war auch das folgende Programm mit einigen kleinen Wortbeiträgen, einer 
Segnung aller Menschen durch die Vertreter von evangelischer und katholischer Seite, die 
die Verkehrswege in Brand benutzen, sowie der Enthüllung des Schildes Fahrradstraße 
durch Ortsbürgermeister Peter Tillmanns.
Die Umsetzung der Radvorrangroute ist in manchen Teilbereichen schwierig 
(beispielsweise die Bushaltestelle an der Gesamtschule), wird aber durch die guten 
Vorschläge der Projektwerkstatt Fahrradfreundliches Brand und eine mehrheitlich große 
Unterstützung der Bezirksvertretung weiter beschleunigt werden. 

TOP 12
Corona-bedingt hat es keine Anträge auf Bezuschussung durch den Stadtteilfonds 
gegeben. So verbleiben die 4948 € zunächst ungenutzt. Es wird angeregt, dass sich alle 
Mitglieder der Konferenz Gedanken machen, ob man noch etwas beantragen kann, was 
dem ganzen Stadtteil zugute kommt. 
Spontan wird die Idee aufgebracht, dass man in Brand auch einen der beliebten 
Bücherschränke aufstellt. Herr Sanders berichtet aber, dass die KAB in Kürze einen 
Bücherschrank aufstellt. 
Daraufhin wird die Idee variiert in Richtung eines Tauschschrankes für Kinderspiele. Ein 
möglicher Standort wäre der Spielplatz am Vennbahnradweg, hinter dem Raspo-
Sportplatz. Herr Schürmann wird Kontakt zu benachbarten Institutionen aufnehmen, die 
eine „Pflege-Patenschaft“ für diesen Schrank übernehmen könnten.

TOP 13 
Herr Sanders informiert über die Bezirksvertretung. Hauptpunkt war in den letzten 
Monaten die Beratungen zur Radvorrangroute.
Vom 9.-11. September 2022 feiert der Bürgerverein sein Jubiläum mit großem 
Rahmenprogramm auf dem Brander Marktplatz.
Der Biergarten schließt in der kommenden Woche; danach schließt sich eine kleine 
Herbstkirmes vom 22.-25. Oktober an.
Ende November soll die Eislaufbahn wieder aufgebaut werden.
Die IG Brander Handel und Handwerk hat zwei verkaufsoffene Sonntage beantragt am 
24.10. (Herbstkirmes) und am 12.12. und möchte dann auch einen kleinen 
Weihnachtsmarkt veranstalten.
Die Fertigstellung der Aula an der Marktschule ist für Oktober 2022 geplant. Die Arbeiten 
liegen wieder im Zeitplan. Bei Fertigstellung wird man 500 Personen ohne Stühle, 300 
Personen bestuhlt und mit Tischen etwas weniger Platz bieten können. So wird es für 
Brand auch ein vorzeigbares und größeres Gebäude für kulturelle Veranstaltungen geben. 
Die Spendenaktion des Brander Bürgervereins für die Betroffenen von der Flutkatastrophe 
erbrachte 135.000 €, von denen auch bereits 134.000 € ausgezahlt sind. Die Auszahlung 
erfolgte in Zusammenarbeit mit dem Bezirksamt Kornelimünster und er evangelischen 
Gemeinde Stolberg. 
In Brand hat es nur wenige Schäden gegeben. Betroffen ist die Firma Nesseler/Grünzig 
und die Komericher Mühle. Die Reparaturarbeiten laufen derzeit, auch am betroffenen 
Wanderweg.
Die KAB wird in Kürze einen Bücherschrank in Betrieb nehmen und wurde dabei finanziell 
von der Bezirksvertretung unterstützt.
Die Planungen zum Pocketpark sollen in 2022 umgesetzt werden, einhergehend mit einer 
Verbreiterung des Vennbahnradweges. Die Spur führt Radfahrer soll entgegen anderen 
Erstplanungen nun doch in Asphalt ausgeführt werden.



TOP 14
Es wird die Frage aufgeworfen, ob es eine bessere Vernetzung zwischen Bürgerverein 
und Stadtteilkonferenz geben kann. Die Meinungen dazu reichten von einem derzeitig 
befriedigedem Zustand und der Überlegung, Sitz und Stimme im Vorstand des 
Bürgervereins zu haben. Letzteres ist aufgrund des Status der Stadtteilkonferenz nicht 
möglich. Herr Kreutz weist darauf hin, dass die Stadtteilkonferenz kein Verein ist, sondern 
ein Instrument der Sozialraumplanung der Stadt Aachen.
Herr Sanders wird die Problematik im geschäftsführenden Vorstand besprechen.

TOP 15
Am Beispiel des Tuchmacherviertels und der Bartholomäushöfe wird besprochen, wie die 
Stadtteilkonferenz mehr Menschen erreichen und zur Mitarbeit bewegen kann. 
In der Geschichte der Konferenz hat dies unterschiedlich gut funktioniert. Wenn konkrete 
Anliegen der Anwohner vorhanden waren, kamen diese auch. Waren die Anliegen erledigt, 
verließen die Anwohner die Konferenz auch wieder. 
Veschiedene Ideen werden aufgebracht: Einen Tag der offenen Tür mit Präsentation der 
Stadtteilkonferenz, Straßenfest im neuen Tuchmacherviertel,  Aktionen in Zusammenhang 
mit der neu entstehenden Kita, den Wanderflyer als Postwurfsendung mit einer Einladung 
zur Stadtteilkonferenz, ein Flyer mit Spielplätzen in Brand, eine Internetpräsenz der 
Stadtteilkonferenz…
Auf Vorschlag von Herrn Kreutz und Frau Knof-Depenbrock wird in der nächsten Sitzung 
im März 22 an diesem Thema weiter gearbeitet, verbunden mit einer Klärung, was denn 
die Themen der Stadtteilkonferenz sind.

TOP 16
Der Förderverein der Feuerwehr Brand hat am Grillplatz Goertzbrunn ein Wegkreuz 
errichtet zum Gedenken an die Verstorbenen der Corona-Pandemie und der 
Flutkatastrophe. Es besteht auch die Möglichkeit, auf Wunsch Namen von Verstorbenen 
dort anzubringen. Wer das möchte, wird gebeten, sich im Pfarrbüro St. Donatus zu melden 
(Tel. 0241-526210, Mail: pfarrbuero.brand@gdg-forst-brand.de )
Die Einsegnung des Kreuzes ist für Sonntag, den 10. Oktober um 15 Uhr geplant.

Am Grillplatz und auch am Markt ist wieder verstärkt Vandalismus zu beobachten.

Die Termine der Stadtteilkonferenz in 2022 sind:
8.3.2022
18.8.2022
22.11.2022
Nach der guten Erfahrung mit 18 Uhr als Beginn wird diese Uhrzeit auch für das nächste 
Jahr übernommen. Der Sitzungsort wird mit der Einladung bekannt gegeben.

Die Sitzung wird um 19:45 Uhr beendet.

Für das Protokoll,
Michael Schürmann
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